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Пенсионный фонд обнаружил 19 млн 
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С П О Р Т  Вице-премьер объявил о временном уходе с поста главы РФС

Виталий Мутко 
попросил замену
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Хотя Виталий Мутко приостановит работу в должности главы РФС, он пока сохранит пост куратора чемпионата 
мира по футболу 2018 года

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АНДРЕЙ ГАТИНСКИЙ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Вице-премьер Виталий Мутко 
заявил о приостановке дея-
тельности на должности пре-
зидента Российского футболь-
ного союза на срок до шести 
месяцев. Он решил взять паузу 
на время судебного разбира-
тельства из-за отстранения от 
Олимпиад.

Вице-премьер и бывший министр 
спорта Виталий Мутко приостано-
вил работу на посту президента 
Российского футбольного союза 
(РФС), передает корреспондент 
РБК с пресс-конференции по ито-
гам заседания исполкома РФС. При 
этом Мутко пока сохранит пост ви-
це-премьера и куратора проведе-
ния чемпионата мира.

«Я обратился к исполкому с 
просьбой на кратковременный пе-
риод (до шести месяцев) приоста-
новить мою работу на посту гла-
вы РФС», — заявил Мутко на пресс-
конференции. Свое решение он 
объяснил тем, что планирует по-
дать иск в Спортивный арбитраж 
из-за отстранения от Олимпиад и 
обвинений в участии в «государ-
ственной допинговой програм-
ме». Он также планирует предло-
жить президенту снять его с поста 
главы оргкомитета ЧМ-2018. «Я со-
средоточился на государственной 
работе», — заявил вице-премьер.

26 декабря Мутко планирует по-
дать иск в Спортивный арбитраж-
ный суд в Лозанне (CAS). «Выне-
сено решение, что я, как гарант 
отсутствия нарушений в Сочи, от-
странен решением МОК от посе-
щения Олимпиад. Если не отреаги-
ровать на это, значит, я согласен с 
нарушениями в Сочи. Я согласить-
ся не могу. Мы построили антидо-
пинговую лабораторию и переда-
ли ее до начала Игр WADA. Мы не 
имеем отношения к царапинам на 
крышках [банок с допинг-проба-
ми]», — заявил Мутко. 
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ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

В рамках президентской 
инициативы по списанию 
налоговых долгов физлицам 
и индивидуальным предпри-
нимателям простят более 
150 млрд руб. недоимок, в том 
числе «сложные долги», кото-
рые составляют до двух третей 
этой суммы.

В рамках исполнения поручений 
Владимира Путина, данных им 
на пресс-конференции 14 декабря, 
налоговые органы спишут безна-
дежные долги россиян по налогам 
и страховым взносам на сумму бо-
лее 150 млрд руб., сообщил журна-
листам в понедельник, 25 декабря, 
председатель комитета Госдумы 
по  бюджету и  налогам Андрей 
Макаров. Отвечая на вопрос РБК, 
он уточнил, что только треть из на-
званной суммы — долги, которые 
уже нельзя взыскать, остальное 
в  принципе взыскать можно, 
но власти простят и это.

На  прошлой неделе Госдума 
проголосовала за соответствующие 
поправки в Налоговый кодекс. Эти 
положения были добавлены к за-
конопроекту об  уточнении на-
логообложения контролируемых 
иностранных компаний (КИК), 
который уже был принят Думой 
в первом чтении в начале декабря. 
На подготовку и принятие попра-
вок, инициированных президен-
том, потребовалась ровно неделя.

Невозможно взыскать задол-
женность, если налоговые органы 
не обратились в суд с заявлением 
о взыскании недоимки или если 
истек срок давности по уплате на-
лога. Например, по транспортному 
налогу уведомление от налоговой 
инспекции может быть направле-
но не более чем за три налоговых 
периода, предшествующих году 
его направления. 
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Безнадежно 
должны 
государству

Индекс РТС 
Московская биржа, 25.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 15.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
26.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 22.12.2017, 20.00 мск
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2      П О Л И Т И К А       Кадры.
Кампания

Зачем Кремль организовал очередную ротацию полпредов

Путешествие из Петербурга 
в Москву и обратно
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЛЮБОВЬ АЛТУХОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В понедельник Владимир 
Путин сменил полпредов 
ЦФО и СЗФО, а также повысил 
до представителя президента 
воронежского губернатора. 
Перемены могут быть связа-
ны с желанием Кремля уси-
лить полпредство на Северо-
Западе, считают эксперты.

 В понедельник, 25 декабря, пре-
зидент России Владимир Путин 
произвел серию кадровых пере-
становок в регионах и своей ад-
министрации. Алексей Гордеев по-
кинул  пост воронежского губерна-
тора и занял должность полпреда в 
Центральном федеральном округе 
(ЦФО). В свою очередь, ушедший 
с поста полпреда ЦФО Александр 
Беглов стал постоянным пред-
ставителем президента в Севе-
ро-Западном федеральном окру-
ге (СЗФО), а полпред президента в 
СЗФО Николай Цуканов переведен 
в помощники главы государства по 
вопросам местного самоуправле-
ния. Соответствующие указы пре-
зидента опубликованы на сайте 
Кремля.

Новый помощник

Цуканов родился в 1965 году в Ка-
лининградской области. Он явля-
ется основателем местной груп-
пы компаний «Аматэл», занимаю-
щейся швейным производством. 
В 2005 году Цуканов избрался мэ-
ром Гусева, затем с 2009 года воз-
главил Гусевский муниципаль-
ный район. В 2010 году президент 
Дмитрий Медведев внес канди-
датуру Цуканова в Калининград-
скую облдуму для утверждения 
на должность губернатора ре-
гиона. В 2015 году Цуканов пере-
избрался на второй срок, набрав 
70,41% голосов. Источники РБК, 
близкие к администрации прези-

дента, рассказывали, что на фоне 
сложных отношений с Латвией 
Кремль давал поручение Цука-
нову «посодействовать переезду 
в Россию» из этой страны музы-
кального фестиваля «Голосящий 
КиВиН». Специально для этого в 
калининградском курортном го-
роде Светлогорске был построен 
концертный зал, где в 2015 году 
фестиваль впервые прошел на тер-
ритории России.

В 2016 году Цуканов был на-
значен полпредом президента 
в СЗФО.  Он обладал наименьшим 
аппаратным весом среди полпре-
дов, и его назначение постоянным 
представителем президента СЗФО 
было временной уступкой в связи 
с уходом с губернаторского поста, 
считает вице-президент Центра 
политических технологий Рости-
слав Туровский. СЗФО — один из 
ключевых регионов для правящей 

элиты, поэтому «так долго продер-
жаться на столь важном посту по-
литически слабая фигура не мог-
ла», отметил эксперт. Цуканов «был 
слабым назначенцем, возможно, 
его назначение рассматривалось 
как временное», согласен полито-
лог Александр Кынев.

О том, что Цуканова могут на-
значить помощником президента, 
13 декабря рассказал РБК источник, 
близкий к Кремлю, и подтвердил 
другой собеседник, близкий к ад-
министрации президента. Помощ-
ники главы государства готовят для 
него предложения по реализации 
его полномочий, по перспектив-
ным планам работы, помогают в 
подготовке визитов и встреч. Так-
же они занимаются проектами по-
ручений президента и их исполне-
нием.  Цуканов стал  новым, один-
надцатым помощником главы го-
сударства, и отвечать он будет за 
местное самоуправление.

Цуканов «продолжает быть 
в ближайшем кругу президента», 
заявил РБК экс-начальник депар-
тамента региональной политики 
кремлевского управления по вну-
тренней политике. «Его не репрес-
сировали, а, наоборот, назначили 
на очень солидную должность», — 
считает эксперт.

С появлением у президента 
профильного помощника вопрос 
местного самоуправления, очевид-
но, станет одной из важных тем как 
избирательной кампании, так и в 
целом на следующий президент-
ский срок, прокомментировал РБК 
член совета директоров Эксперт-
ного института социальных иссле-
дований Глеб Кузнецов. По его мне-
нию, вопрос муниципального са-
моуправления важен, потому что 
люди взаимодействуют с государ-
ством в первую очередь на уровне 
МСУ: учат детей в школьных муни-
ципальных учреждениях, лечатся 
в муниципальных больницах, пла-
тят за ЖКХ. И судя по соцопросам, 
многие граждане недовольны со-
стоянием этих сфер.
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Уход Алексея Гордеева с поста главы Воронежской области, 
скорее всего, завершает череду губернаторских отставок 
в 2017 году

Осенняя волна ротации губернаторов

В этом году в отставку были 
отправлены 20 губерна-
торов, 11 из них лишились 
своего поста в сентябре—
октябре. 
Дмитрий Азаров, экс-мэр 
Самары, стал главой Са-
марской области вместо 
Николая Меркушкина, ко-
торый назначен спецпред-
ставителем президента по 
взаимодействию со Все-
мирным конгрессом фин-
но-угорских народов.
Глеб Никитин, ранее зани-
мавший пост первого зам-
министра промышленности 
и торговли РФ, стал главой 
Нижегородской области 

вместо Валерия Шанцева. 
Шанцев войдет в совет 
директоров «Транснефти», 
сообщала газета «Ве-
домости».
Александр Усс, экс-спикер 
заксобрания Красноярско-
го края, стал главой края 
вместо Виктора Толокон-
ского. Толоконский стал 
советником Высшей школы 
государственного управле-
ния Сибирского института 
управления.
Владимир Васильев, ранее 
зампред Госдумы, руково-
дитель фракции «Единая 
Россия», стал главой Даге-
стана, сместив Рамазана 

Абдулатипова, назначен-
ного спецпредставителем 
президента по вопросам 
гуманитарного и экономи-
ческого сотрудничества 
с государствами Каспий-
ского региона.
Александр Цыбульский, 
занимавший должность 
замминистра Минэко-
номразвития, стал главой 
Ненецкого автономного 
округа вместо Игоря Коши-
на. Кошин назначен замми-
нистра по делам Северного 
Кавказа.
Андрей Тарасенко, 
экс-гендиректор ФГУП 
«Росморпорт», возглавил 

Приморский край вместо 
Владимира Миклушевского.
Андрей Клычков, экс-ру-
ководитель фракции КПРФ 
в Мосгордуме, возглавил 
Орловскую область вме-
сто Вадима Потомского. 
Потомский занял пост за-
местителя полномочного 
представителя президента 
в Центральном ФО.
Андрей Травников, экс-
мэр Вологды, возглавил 
Новосибирскую область 
вместо Владимира Горо-
децкого, который занял 
должность помощника пол-
преда по Сибирскому ФО.
Александр Бурков, экс-де-

путат Госдумы, возглавил 
Омскую область вместо 
Виктора Назарова.
Станислав Воскресенский, 
экс-замминистра экономи-
ческого развития, возгла-
вил Ивановскую область 
вместо Павла Конькова.
Михаил Ведерников, экс-
заместитель полпреда 
в Северо-Западном ФО, 
возглавил Псковскую об-
ласть вместо Андрея Тур-
чака. Турчак стал и.о. се-
кретаря генсовета партии 
«Единая Россия».
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Кампания

Почему Алексею Навальному отказали  
в регистрации на выборах 

ЦИК проголосовала  
за спокойствие
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Власти могли бы допустить оп-
позиционера Алексея Наваль-
ного на президентские выбо-
ры, чтобы добавить в кампа-
нию интригу. Но они решили 
остановиться на варианте 
спокойной кампании с про-
гнозируемыми кандидатами, 
считают эксперты.

Без выборов

В понедельник, 25 декабря, Центр-
избирком решил не регистриро-
вать инициативную группу, вы-
двинувшую на президентские вы-
боры основателя Фонда борьбы с 
коррупцией (ФБК) Алексея Наваль-
ного. К представленному им паке-
ту документов у членов ЦИК пре-
тензий не было, отметила предсе-
датель комиссии Элла Памфилова. 
Причиной для отказа допускать 
Навального на выборы стала его 
непогашенная судимость: в 2013 
году он был приговорен к пяти го-
дам условного срока по делу о хи-
щении имущества кировского го-
сударственного предприятия «Ки-
ровлес». В 2016 году по требованию 
Европейского суда по правам чело-
века Верховный суд назначил пе-
ресмотр дела. В феврале 2017 года 
Навальный был повторно пригово-
рен к тому же сроку. Это означает, 
что он сможет баллотироваться на 
пост президента только в 2028 году.

Комментируя отказ Навальному 
в регистрации, Памфилова спроси-
ла политика о том, считает ли он, 
что в компетенции ЦИК снять его 
судимость, и добавила, что в инте-
ресах Центризбиркома было бы пу-
стить его на выборы, чтобы он «на-
брал процент, соответствующий 
его популярности».

Накануне заседания коман-
да оппозиционера организовала 
встречу инициативной группы на 
пляже в Серебряном Бору. За вы-
движение Навального на прези-
дентские выборы там проголосо-
вали 742 человека. Политик при-
звал сторонников устроить бойкот 
выборов, если его к ним не допу-
стят (эти слова он повторил в своем 
видеообращении после заседания 
ЦИК). Также он пообещал устро-
ить всероссийскую акцию протеста 
против решения Центризбиркома.

Развилка  
для Кремля

В начале декабря социологи Лева-
да-центра опубликовали резуль-
таты опроса о том, за кого изби-
ратели проголосовали бы на пре-
зидентских выборах, если бы они 
состоялись в ближайшее воскресе-
нье. Судя по ним, Навальный по-
лучил бы 1% голосов — столько же, 
сколько телеведущая Ксения Соб-
чак (идет на выборы от «Граждан-
ской инициативы») и лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов (съезд партии решил поддер-
жать Владимира Путина), и больше, 

чем сооснователь «Яблока» Григо-
рий Явлинский (у него, по данным 
опроса, менее 1% поддержки).

В ситуации с недопуском На-
вального на выборы важна не вне-
шняя причина (его судимость), 
а внутренняя мотивация Кремля, 
сказал РБК сотрудник Центра по-
литических технологий Александр 
Ивахник. По его мнению, власть 
могла бы «переиграть решение» 
и  допустить оппозиционера до 
кампании, если бы была заинтере-
сована «в реальной интриге». «Но у 
Кремля линия была на проведение 
неконфликтной кампании, — пояс-
нил он. — У власти задача провести 
максимально дежурную кампанию 
без эпатажа». Дело в том, что кан-
дидат Навальный получил бы до-
пуск на федеральные телеканалы, 
а Кремль отвык от «критики лидера 
в федеральном телеэфире». Кроме 
того, выступления оппозиционера 
на федеральных телеканалах при-
влекли бы ранее незнакомый с ним 
электорат.

«Ясно, что Навальный бы не вы-
играл, — добавил Ивахник. — Но 
при его активной работе — а он эф-
фективный организатор — он по-
лучил бы около 15% голосов изби-
рателей». В 2013 году оппозицио-
нер участвовал в выборах мэра Мо-
сквы, где занял второе место после 
Сергея Собянина, получив 27,2% го-
лосов.

Для создания интриги на выбо-
рах Кремль будет использовать дру-
гих кандидатов — Собчак и неожи-
данно выдвинувшегося от КПРФ 
директора совхоза имени Ленина 
Павла Грудинина, заключил поли-
толог. Собчак, хотя и демонстра-
тивно не соглашается с Кремлем 
по многим вопросам (например, о 
принадлежности Крыма), говори-
ла, что не будет критиковать Пути-
на. Грудинин же, по мнению Ивах-
ника, настолько незнаком широко-
му избирателю, что не представля-
ет серьезной угрозы для основного 
кандидата, даже если будет его кри-
тиковать.

Недопуск Навального ударит по 
репутации выборов, поскольку это 
единственный из кандидатов, ко-
торый весь год вел избирательную 
кампанию, сказал РБК политолог 
Александр Кынев. По его словам, 
Навальный смог собрать инициа-
тивные группы для выдвижения по 
всей России, а его недопуск толь-
ко сыграет на дальнейшую «сим-
волизацию» основателя ФБК. В то 
же время эксперт отметил, что, 
если бы Навального не допустили 
до выборов и при этом конкурен-
тами Путина остались бы тради-
ционные лидеры парламентских 
партий — Владимир Жириновский, 
Геннадий Зюганов и Сергей Миро-
нов, то власти тяжело было бы рас-
считывать на явку более 60%. «По 
этой причине власти попытались 
в последние дни оживить кампа-
нию появлением Павла Грудинина 
от КПРФ», — считает Кынев.

С ним не согласен политконсуль-
тант Дмитрий Фетисов: он полага-
ет, что в Кремле уже изучили все 
риски, связанные с заявлениями 
Навального о бойкоте выборов, и 
не увидели в них никакой угрозы. 
Властям удалось успешно отбить 
часть электората у Навального в 
пользу телеведущей Ксении Соб-
чак, подтверждает политолог Аб-
бас Галлямов.

Навальный после отказа будет 
стараться помешать размеренно-
му ходу кампании, в центре кото-
рой Владимир Путин, бойкотом и 
организацией акций протеста. «Но 
эти протесты будут вряд ли столь 
масштабными, как в 2011–2013 го-
дах, и даже не так масштабны, как 
мартовские митинги, — рассужда-
ет Миронов. — Навальный не смог 
собрать вокруг себя широкой коали-
ции и предложить общенациональ-
ную идею, не смог выйти за преде-
лы собственной аудитории». В итоге 
протесты, организованные сторон-
никами Навального, скорее будут 
одной из фоновых деталей прези-
дентской кампании, но не ключе-
вым фактором, заключил эксперт. 

К А М П А Н И ЯВыбор Цуканова в качестве но-
вого помощника по МСУ Кузнецов 
связал с его опытом работы на му-
ници  пальном уровне в качестве 
мэра города Гусева Калининград-
ской области, а затем и главы Гу-
севского муниципального округа, 
который по итогам 2009 года был 
признан региональными властя-
ми самым эффективным муници-
пальным образованием субъекта.

Антикризисный 
менеджер

Пришедший на место Цукано-
ва Александр Беглов с 2002 по 
2003 год был вице-губернатором 
Санкт-Петербурга. Там он работал 
руководителем канцелярии адми-
нистрации города, исполняющим 
полномочия губернатора. Беглов 
не новичок в полпредстве СЗФО, 
поскольку в 2003–2004 годах уже 
работал в этом округе в качестве 
первого замполпреда.

Затем он занимал должности 
помощника президента и зам-
главы администрации президен-
та, а в 2012 году стал полномоч-
ным представителем президента 
в ЦФО.

О возможном перемещении 
Беглова в другой федеральный 
округ ранее сообщал «Коммер-
сантъ». Источники издания свя-
зывали это с возросшей протест-
ной активностью в Санкт-Петер-
бурге накануне президентских 
выборов, из-за которой Кремлю 
понадобился антикризисный ме-
неджер. В прошлом году решение 
о передаче Исаакиевского собора 
РПЦ привело к масштабным про-
тестам в городе.

Перестановки в СЗФО могут 
быть связаны с соображениями 
Кремля насчет непростой обще-
ственно-политической ситуации в 
Петербурге, согласен бывший на-
чальник департамента региональ-
ной политики управления прези-
дента Андрей Колядин. «Такой 
серьезный управленец, как Алек-
сандр Беглов, мог бы усилить по-
зиции полпредства при решении 
этих вопросов», — считает он.

Беглов — сильная и перспектив-
ная фигура, к тому же он «питер-
ский по происхождению», отметил 
политолог Туровский. Он говорит 
об усилении слухов, согласно ко-
торым Беглов впоследствии мо-
жет стать и губернатором Санкт-
Петербурга.

Политолог Кынев указал, что в 
СЗФО должность полпреда важнее, 
чем в ЦФО, потому что в Централь-
ном федера льном округе полпред 
работает «под администрацией 
президента», а на Северо-Западе 
он более  «автономен и ресурсен». 
«Возможно, кадровое укрепление 
округа стало причиной назначе-
ния Александра Беглова полпре-
дом СЗФО», — считает эксперт.

Из губернаторов  
в полпреды

Теперь уже бывший воронежский 
губернатор и новый полпред в ЦФО 
Алексей Гордеев начал карьеру на 
госслужбе в 1980-х годах в структу-
рах агропромышленного комплек-
са СССР. Он работал в том числе в 
Министерстве плодоовощного хо-
зяйства и Госагропроме РСФСР. 
В  1990-х Гордеев продолжил ра-
ботать в АПК, в частности в адми-
нистрации Люберецкого района 

Московской области, а в 1997 году 
занял должность главы департа-
мента экономики в Минсельхоз-
проде России.

По словам экс-депутата Госдумы 
и сенатора Ивана Старикова, Гор-
деев сотрудничал с основателем 
ГК «Белая Дача» Виктором Семе-
новым. Благодаря этому после на-
значения Семенова в конце 1990-х 
федеральным министром сельско-
го хозяйства Гордеев стал его пер-
вым заместителем. Вскоре Горде-
ев сам возглавил министерство и 
продержался на этом посту почти 
десять лет, до 2009 года. На своем 
посту он пережил нескольких пре-
мьер-министров: Михаила Касья-
нова, Михаила Фрадкова, Виктора 
Зубкова и Владимира Путина.

В 2009 году Гордеев стал губер-
натором Воронежской области — 
региональная дума утвердила его 
кандидатуру по представлению 
Дмитрия Медведева. В 2014 году 
он одержал победу на выборах гу-
бернатора, набрав 88,81% голосов.

Гордеев считался эффектив-
ным губернатором, в прошло-
годнем рейтинге глав российских 
регионов от Фонда развития гра-
жданского общества он входил в 
группу руководителей субъектов 
с очень высокими показателями. 
Экс-губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев «многое по-
менял в регионе, привел в жизнь 
области ряд серьезных сельскохо-
зяйственных проектов, город и об-
ласть преобразились», перечислил 
Андрей Колядин. Хотя вопросов по 
управлению регионом «к нему нет 
вообще», Гордеев «засиделся» в ре-
гионе, добавил политконсультант 
Дмитрий Фетисов.

Возможно, полпредство лишь 
ступенька в дальнейшей карьере 
Гордеева, он еще может вернуть-
ся в федеральное правительство, 
например на прежнюю должность 
министра сельского хозяйства, 
считает Туровский.

Преемник Гордеева

Врио губернатора Воронежской 
области после ухода губернатора 
стал глава Воронежа Александр 
Гусев, который считается опро-
шенными РБК экспертами согла-
сованным преемником Гордее-
ва. Гусев, бывший топ-менеджер 
предприятия «Воронежсинтезкау-
чук» (принадлежит «Сибуру»), на-
чал работу в правительстве обла-
сти по приглашению Гордеева еще 
в 2009 году. В 2013 году он выиграл 
выборы мэра с 43,62% голосов.

«Эффективный хозяйственник, 
в политику не лез никогда. Некон-
фликтный. Скорее всего, команду, 
доставшуюся от Гордеева, карди-
нально менять не будет», — полага-
ет Фетисов. Гусев знает и «местный 
бомонд», и финансово-хозяйствен-
ную деятельность региона, отмеча-
ет плюсы назначения Колядин.

На фоне предшественника-«тя-
желовеса», авторитарного Гордее-
ва, его преемник будет выглядеть 
значительно слабее, считает по-
литолог Кынев. В то же время Во-
ронежская область регулярно по-
лучает «плановое» количество го-
лосов на губернаторских выборах, 
и вряд ли эта система «посыпет-
ся» после перестановок, рассужда-
ет эксперт. 

При участии  
Егора Губернаторова

Выборы идут на рекорд

Выборы 2018 года могут стать рекордными по числу потенциаль-
ных кандидатов. К 25 декабря 43 человека — 18 представителей 
политических партий и 25 самовыдвиженцев — заявили в ЦИК о 
проведении предвыборных мероприятий для участия в прези-
дентской кампании. Больше потенциальных участников выбо-
ров — 78 — было только в 1996 году, согласно исследованию РБК.
По закону «О выборах президента», для выдвижения кандидата по-
литические партии должны провести съезд, а самовыдвиженцы — 
собрать инициативную группу не менее чем из 500 человек. На 
этих мероприятиях должны присутствовать представители ЦИК.
После их проведения потенциальные кандидаты должны подать 
пакет документов в ЦИК. Если ЦИК не находит у кандидата причин, 
которые мешали бы ему баллотироваться (например, как в случае 
с Навальным, судимость), то Центризбирком разрешает ему от-
крыть избирательный счет и начать сбор подписей избирателей. 
Самовыдвиженцам для регистрации нужно собрать 300 тыс. 
подписей, кандидатам от зарегистрированных партий — 100 тыс. 
подписей. Выдвиженцы от парламентских партий освобождены от 
сбора подписей. После проверки собранных голосов ЦИК реги-
стрирует (или принимает решение о нерегистрации) кандидата.
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МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

В аварии у станции метро 
«Славянский бульвар» погиб-
ли четыре человека. Задер-
жанный водитель назвал ее 
причиной неисправность 
тормозов, однако эксперт 
сомневается в этой версии. 
Власти объявили о проверке 
всех автобусов в регионе. 

 Четыре человека погибли в Москве 
в результате аварии около стан-
ции метро «Славянский бульвар», 
где пассажирский автобус въехал 
в подземный переход. Об этом со-
общил департамент здравоохра-
нения Москвы. В полиции ранее 
сообщали о пяти погибших.  Води-
тель автобуса 58-летний Виктор 
Тихонов назвал причиной аварии 
неисправность тормозов, однако 
эксперт называет его версию не-
правдоподобной.

Свидетельства 
очевидцев

Авария произошла в 14:46, первые 
сообщения о ней появились спустя 
15 минут. «По адресу: Славянский 
бульвар, дом 3, автобус ехал по 
направлению в область и съехал 

в пешеходный переход, по предва-
рительной информации, погибли 
четыре человека», — сообщали РБК 
в пресс-службе ГИБДД по Москве. 
Версию о теракте как причине ДТП 
правоохранительные органы не 
рассматривают, заявили источники 
РБК и собеседники информагентств 
в первый же час после аварии.

Вскоре в соцсетях появились 
фотографии и видео инцидента. 
На кадрах было видно, как авто-

бус съезжает по лестнице в под-
земный переход, сбивая людей. За-
пись с другой камеры запечатлела 
всю траекторию движения автобу-
са: он был припаркован под углом 
к тротуару примерно в 10–15 м от 
перехода, затем тронулся, набрал 
скорость и съехал вниз.

Очевидец аварии Людмила 
Иванцова рассказала РБК, что пе-
реходила Кутузовский проспект 
и услышала сильный грохот. «Впе-

реди идущие люди бежали в мою 
сторону и кричали, что в переход 
въехал автобус», — рассказала она. 
Анна Бурова, видевшая непосред-
ственно момент ДТП, отметила, что 
автобус заехал в переход, не снижая 
скорости. Водителя автобуса выве-
ли из перехода с перебинтованной 
головой, с окровавленным лицом, и 
посадили в полицейскую машину, 
отметил очевидец Николай, отка-
завшийся называть фамилию. 

Участок вокруг перехода, вклю-
чая часть сквера у «Славянского 
бульвара», в понедельник днем был 
огорожен, на месте работали сотруд-
ники правоохранительных органов, 
рассказал присутствовавший на ме-
сте корреспондент РБК. Две поло-
сы Кутузовского проспекта около 
перехода были заблокированы ав-
томобилями различных служб. Ме-
тро «Славянский бульвар» работало 
в обычном режиме, заторов не на-
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Что стало причиной аварии у станции столичного метро

Наезд в переходе

Под колесами автобусов

24 декабря 
2016 года, 
Ленинградская 
область
На 31-м километре трас-
сы Парголово — Огоньки 
автобус столкнулся с 
грузовиком. От удара 
маршрутку выбросило на 
остановку, где стояли две 
женщины, обе они погиб-
ли. Двоих пассажиров ав-
тобуса госпитализировали 
с переломами.

1 июня 2015 года, 
Москва
Возле станции метро «Щу-
кинская» в Москве в трам-
вайную остановку врезался 
автобус, следовавший по 
маршруту №798. В пресс-
службе «Мосгортранса» от-
мечали, что возможной при-
чиной аварии стала потеря 
управления, также сообща-
лось, что водитель автобуса 
еще до наезда на остановку 
потерял сознание. Жертвами 
аварии стали два человека: 
ребенок скончался на месте, 
позднее в больнице сконча-
лась 63-летняя женщина.

1 апреля 2013 года, 
Казань
В Казани автобус вре-
зался в группу людей на 
остановке. Погибли трое 
мужчин, еще шестерых 
пострадавших, в том 
числе 6-летнего ребенка, 
пришлось госпитали-
зировать. Сообщалось, 
что авария произошла 
из-за неисправности 
управления.

3 февраля 
2010 года, 
Санкт-Петербург
Автобус неожиданно 
выехал на тротуар и вре-
зался в рекламный щит, 
сбив десять человек. В 
результате двое погибли, 
еще восемь получили 
ранения различной сте-
пени тяжести. Причиной 
аварии стала техническая 
неисправность.

27 октября 
2008 года, 
Ленинградская 
область 
На Таллинском шоссе 
в районе поселка Горе-
лово в пригороде Санкт-
Петербурга водитель 
рейсового автобуса, не 
справившись с управле-
нием, выехал на полосу 
встречного движения и на-
ехал на людей, стоявших 
в павильоне автобусной 
остановки. В результате 
аварии шесть человек 
погибли, еще восемь были 
госпитализированы.

Сейчас рассматриваются две основные версии аварии — неисправность автобуса и потеря водителем контроля над управлением
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За 2017 год предприятия малого бизнеса Прикамья получили 2,8 млрд рублей

На заседании Правительства Пермского края под-
вели итоги поддержки малого из среднего бизнеса 
в 2017 году и озвучили планы деятельности в этом 
направлении на 2018 год.

«Поддержка малого и среднего бизнеса – тема важ-
ная, так как в настоящий момент в этом секторе занят 
каждый третий житель региона. Для сравнения, у нас 
в крупном бизнесе работает 200 тыс. человек, а в малом 
и среднем – 320 тыс. человек», – отметил губернатор 
Пермского края Максим Решетников.

Поддержка малых форм бизнеса в Прикамье продол-
жает развиваться. Сейчас инструмент государственной 
поддержки может получить практически любая кате-
гория бизнеса: от начинающего до готового выходить 
на новый уровень. В регионе действует как «прямая» 
финансовая поддержка (субсидирование понесенных 
затрат, доступ к финансово-кредитным ресурсам), так 
и косвенная (консультационные услуги, стимулирование 
инновационной активности).

В Прикамье действует более 102 тысяч субъектов ма-
лого и среднего бизнеса. Их число за 10 месяцев подрос-
ло на 3,2%, что превысило средний показатель в ПФО.

Как отметил заместитель председателя Правитель-
ства – министр промышленности, предпринимательства 
и торговли Пермского края Алексей Чибисов, 35% субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства заняты 

в реальном секторе экономики (изготовлением собствен-
ной продукции).

«Всего в 2017 году в форме прямой финансовой 
поддержки субъекты МСП получили 2,8 млрд. рублей, 
из которых 1,9 млрд. получили субъекты МСП, осущест-
вляющие деятельность в реальном секторе экономи-
ки», – доложил А. Чибисов. Также зампред пояснил, что 
поддержка реального сектора экономики увеличилась 
почти в три раза по сравнению с прошлым годом. Кроме 
того, этот темп предполагается сохранить, и в 2018 году 
краевые власти почти в 4 раза увеличат финансирова-
ние мероприятий, направленных на возмещение части 
затрат, связанных с предпринимательской деятельно-
стью. Если в 2017 году конкурсный отбор на получение 
субсидий прошел только среди предпринимателей из 
монотерриторий, то в 2018 году планируется отбор биз-
нес-проектов уже со всей территории Пермского края.

О положительном опыте взаимодействия с краевыми 
властями и использованием субсидий рассказал директор 
ООО «Латофлекс плюс» (г. Нытва) Игорь Чертулов: «За 
время работы предприятия мы не единожды обращались 
за помощью к краевым властям, получали субсидии. 
В частности, в этом году полученные в рамках про-
граммы поддержки предпринимательства средства мы 
использовали для покупки оборудования по переработке 
отходов. Тем самым мы увеличили количество рабочих 
мест на предприятии, решили вопрос с утилизацией».

Кроме того, Игорь Чертулов рассказал о выходе 
компании на зарубежные поставки. Своим опытом 
и наработанными кейсами бизнесмен готов поделить-
ся с коллегами на базе Пермского экспортного цен-
тра. Предприниматель выразил мнение о том, что для 
развития экспорта в Пермском крае властям необхо-
димо больше информировать представителей бизнеса 
о возможностях выхода на заграничные рынки, а самим 
бизнесменам активнее анализировать потребности ино-
странцев на отечественные товары и услуги.

Директор ООО «Завод металлических изделий» 
(г. Соликамск) Серафим Садков рассказал, что благода-
ря государственной поддержке предприятие с момента 
основания выросло в 22 раза. Сейчас на заводе насчиты-
вается 600 единиц оборудования, 300 человек персона-
ла, а изготавливаемая продукция экспортируется почти 
в 60 регионов страны и страны ближнего зарубежья. 
К 2020 году компания создаст еще 120 дополнительных 
рабочих мест.

«Сейчас нам не хватает земли для строительства новых 
производственных цехов. Правительство Пермского края 
совместно с администрацией Соликамска активно нам 
помогают в процессе оформления земельного участка. 
В целом, очень конструктивная поддержка. Но на мой 
взгляд, нельзя постоянно надеяться на помощь. Необхо-
димо и самим прилагать усилия для развития собствен-
ного бизнеса», – подчеркнул Садков.

На правах рекламы

блюдалось. Спустя полтора-два часа 
к переходу подогнали тягач, чтобы 
при помощи троса убрать автобус. 
Серьезных повреждений машина, 
как выяснилось, не получила.

Четверо погибших

Трое из четверых погибших, в том 
числе 18-летний молодой человек, 
к вечеру понедельника оставались 
неопознанными, была установ-
лена личность одной погибшей — 
38-летней Елены Михайловой. Еще 
девять человек были доставлены в 
больницы, следует из списка по-
гибших и пострадавших на сайте 
столичной мэрии. Еще двое отка-
зались от госпитализации.

Пострадали люди в возрасте от 
16 до 58 лет; они получили раз-
личные раны, ушибы и переломы. 
На момент поступления в больни-
цу большинство из них были в со-
стоянии средней тяжести. Состоя-
ние троих медики оценили как тя-
желое, заявили РБК в НИИ скорой 
помощи им. Склифосовского.

Автобус, как было видно по ло-
готипу на его корпусе, принадле-
жал компании «Мострансавто», 
вместо номера маршрута у него 
были буквы Sk. Транспорт был 
рейсовым, сообщили РБК в «Мос-
трансавто» и подтвердили в пресс-
службе инновационного центра 
«Сколково», сотрудники и рези-
денты которого добирались до 

Москвы и обратно его маршрутом. 
В  компании пообещали постра-
давшим компенсации до 500 тыс. 
руб., размер выплат семьям погиб-
ших пока не определен.

Власти Москвы также окажут 
пострадавшим и семьям погибших 
матпомощь, заявил ТАСС заммэра 
столицы по вопросам социально-
го развития Леонид Печатников. 
«Мэр дал распоряжение, и это рас-
поряжение уже ложится на бумагу, 
об оказании материальной помо-
щи семьям погибших и пострадав-
шим. Со всеми пострадавшими — 
всего госпитализированы девять 
человек — работают сотрудники 
социальной помощи», — сказал он.

Опытный водитель

 За рулем автобуса был 58-летний 
Виктор Тихонов, сообщили РБК 
в  «Мострансавто»: «У него стаж 
более 20 лет, российское граждан-
ство, в компании он работает 
с 2000 года. Прошел предрейсовый 
медосмотр, автобус — техосмотр». 
На место происшествия выезжали 
специалисты перевозчика, уточни-
ли в компании.

Водитель задержан, уточняла 
пресс-служба ГУ МВД по Москве 
в официальном сообщении. В каче-
стве версий аварии в полиции рас-
сматривают неисправность авто-
буса и то, что его водитель не спра-
вился с управлением, подчерки-
вала пресс-служба. Следственное 
управление СКР по Москве возбу-
дило уголовное дело по двум стать-
ям Уголовного кодекса (УК): об ока-
зании услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности (ст. 238 УК, до 
десяти лет лишения свободы) и о 
нарушении правил дорожного дви-
жения (ст. 264 УК, до девяти лет).

Водитель, госпитализирован-
ный с ушибами лба, грудной клетки 
и предплечья, уже допрошен, уточ-
нили в ведомстве. «Со слов водите-
ля, автобус, находясь на остановке, 
внезапно начал самостоятельное 
движение. При этом, несмотря на 
его попытки остановить автобус, 
тормозная система не сработала, и 

автобус продолжил движение», — 
сообщили в СКР. Следователи на-
мерены изучить документацию на 
автобус и назначить ряд экспертиз, 
в том числе провести медосвиде-
тельствование Тихонова.

Из показаний водителя следова-
ло, что он не справился с управле-
нием, добавил источник РБК в ГУ 
МВД Москвы: «По словам Тихоно-
ва, он тронулся с места, чтобы со-
кратить расстояние перед впереди 
стоящим автобусом, и не смог его 
остановить». В день аварии Тихо-
нов подменял коллегу, рассказал 
сам водитель следователям.

Версия водителя не соответ-
ствует тому, как двигался автобус, 
заявил в беседе с РБК автоюрист, 
бывший следователь МВД Стани-
слав Лагойко. «Если автомобиль 
снять с ручного тормоза, он сам 
по себе не поедет. Даже если ко-
робка-автомат, машина плавно на-
чнет перемещаться вперед, но раз-
гоняться не будет. На видеозаписи 
же мы видим, что автомобиль не 
только начал движение, но и пере-
ехал через бордюр и с ускорением 
поехал. Торможение при этом не 
применялось вовсе», — утвержда-
ет Лагойко. Он отметил, что даже 
в случае отказа тормозов у води-
теля были способы остановить 
транспортное средство: «Руления 
не было. Если не работали тормо-
за, почему он не рулил? Почему не 
заглушил двигатель?»

Следствию не стоило допраши-
вать водителя, пока он находится 
в состоянии шока, считает Лагой-
ко. «Он может говорить глупости, и 
дело не в том, что он хочет уйти от 
ответственности. Просто он абсо-
лютно необъективно воспринима-
ет произошедшее. Ему надо восста-
новить картину», — говорит юрист. 
По его словам, водитель мог по-
терять сознание и непроизвольно 
нажать на педаль газа. А возможно, 
что дело было в технической неис-
правности, говорит юрист: «У меня 
был случай, когда машина, непод-
контрольно ускоряясь, сбила двух 
пешеходов. Потом техническая 
экспертиза установила, что был 

сломан датчик газа — просто ме-
ханически разрушился. И газ был 
выжат до упора, а обратно скинуть-
ся не мог».

Проверки в автопарках

На место аварии прибыли мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, его замести-
тель по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков, руководитель 
департамента транспорта Максим 
Ликсутов, а также начальник сто-
личной полиции Олег Баранов.

Как сообщил министр транспор-
та Московской области Игорь Тре-
сков, модель аварийного автобу-
са — ЛиАЗ 5292.60.

Сергей Собянин распорядился 
проверить весь автобусный парк 
Москвы. Внеплановая проверка 
будет выполнена к раннему утру 
26 декабря, говорится в сообщении 
на сайте департамента транспор-
та: «До 5:00 вторника все автобусы, 
обслуживающие внутригородские 
маршруты, дополнительно прове-
рят по техническому состоянию, 
несмотря на то что ДТП на Кутузов-
ском проспекте произошло с под-
московным перевозчиком».

Такую же проверку организуют в 
Подмосковье, заявил Игорь Тресков. 
«Мы сейчас готовим проверки всех 
автобусов «Мострансавто»... Также 
будут проверяться причины, будет 
выясняться, почему произошло это 
ДТП. По итогам следствия будет по-
нятно, кто виновник этого ДТП», — 
сказал Тресков (цитата по ТАСС).

Если СКР уже усмотрел в аварии 
признаки преступления по статье 
об оказании услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности, 
ответственные лица компании-
перевозчика наверняка будут на-
казаны, пояснил Лагойко: «Ответ-
ственность перевозчик несет в лю-
бом случае». 

При участии 
Егора Губернаторова, 
Ильи Немченко, 
Екатерины Костиной, 
Дмитрия Окреста

ТЦ «Океания»

Остановка
«Славянский
бульвар»

ТЦ «Времена года»
«Славянский

бульвар»

в центр

Кутузовский проспект

  

Автобус въехал
в подземный
переход

путь автобуса

в область
Кутузовский проспект

Схема ДТП с участием рейсового автобуса
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Спорт

Россиянам спишут недоимки на 150 млрд руб.

Безнадежно должны 
государству

То  есть в  2018 году налоговая 
вправе выставить счет владель-
цу автомобиля только за период 
2015–2017 годов.

«Многие забывают, что в нало-
говой системе есть принцип — «на-
логи должны быть справедливы-
ми», мы заложили это в 1998 году. 
Президент предложил [простить 
долги] не потому, что нельзя взы-
скать, а потому что это несправед-
ливо», — сказал Макаров.

Списаны будут безнадежные 
долги и так называемые «сложные 
долги», пояснил депутат. По  его 
словам, банки и компании жилищ-
но-коммунального сектора списы-
вают долги, когда видят, что по-
гасить их  уже никто не  может. 
Впрочем, это не значит, что они 
не могут быть взысканы с юриди-
ческой точки зрения. «Очевидно, 
что  можно подавать документы 
в суд, накладывать арест на иму-
щество и  взыскивать долги. Мы 
освобождаем не от того, что нель-
зя взыскать, а от того, что взыскать 
можно», — подчеркнул Макаров.

Председатель комитета Сове-
та Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам Сергей Рябу-
хин подтвердил РБК общую сум-
му, планируемых к списанию на-
логов. «Да, это экспертная оценка, 
которая была в основе этой зако-
нодательной инициативы, которая 
в виде закона уже передана Госду-
мой», — сказал он. Верхняя пала-
та парламента рассмотрит зако-
нопроект на пленарном заседании 
во вторник, 26 декабря.

РБК ждет ответов от  ФНС 
и Минфина.

Как ранее сообщал РБК, во-пер-
вых, будут списаны зафиксиро-
ванные на 1 января 2015 года не-
доимки физических лиц по нало-
гам на недвижимое имущество, зе-
мельные участки и транспортные 
средства (имущественные нало-
ги), а также задолженность по пе-
ням, начисленным с того време-
ни по таким недоимкам. По дан-
ным ФНС, неурегулированная 
задолженность граждан по этим 
налогам на 1 января 2015 года со-
ставляла 103 млрд руб. (не  счи-
тая пеней), какая-то  часть этой 
задолженности была погашена 
в последующие периоды. Влади-
мир Путин говорил, что списать 
нужно 41 млрд руб.

Во-вторых, безнадежными бу-
дут признаны долги индивидуаль-
ных предпринимателей на 1 ян-
варя 2015 года по  налогам (кро-
ме НДПИ, акцизов и таможенно-
го НДС). Президент делал упор 
на том, что все списания должны 
произойти без участия налогопла-
тельщика, только силами налого-
вых служб.

По мнению главы «Опоры Рос-
сии» Александра Калинина, рас-
ширение круга ИП, которым бу-
дут прощены долги, улучшит биз-

нес-климат в  стране. Ведущий 
аудитор АКГ «Градиент Альфа» 
Юлия Попова считает, что это не-
значительный бонус. «Учитывая 
складывающуюся тенденцию, 
при которой на десять закрываю-
щихся ИП приходится лишь один 
открывший свою предпринима-
тельскую деятельность, списание 
старых долгов на озвученное ко-
личество ИП — это капля в море. 
И лишь демонстрирует одну пози-
цию государства — предпринима-
тели все-таки ведут деятельность 
на свой страх и риск и отвечать 
они будут по своим долгам», — го-
ворит она.

В-третьих, индивидуальным 
предпринимателям также спишут 
недоимки по страховым взносам 
и задолженность по пеням за пе-
риоды, истекшие до  1 января 
2017 года (с  этой даты админи-
стрирование страховых взносов 

перешло от внебюджетных фон-
дов к ФНС). В ходе пресс-конфе-
ренции президент говорил о на-
мерении простить долги 2,9 млн 
индивидуальных предпринима-
телей на сумму 15 млрд руб. Речь 
идет именно об ИП, кому страхо-
вые взносы начислялись при от-
сутствии фактической деятель-
ности.

Списание старых долгов позво-
лит высвободить ресурсы налого-
вых служб и направить их на ад-
министрирование налоговых пла-
тежей и долгов по ним, сформиро-
ванных с 2015 года — с момента, 
когда механизм обмена информа-
цией Налоговой службы с другими 
ведомствами (Росреестр, ГИБДД 
и пр.) стал более отлаженным, счи-
тает Попова. По ее мнению, с это-
го периода база данных налоговой 
службы, в том числе по имуществу 
физлиц, формируется без ошибок.

В-четвертых, россиян осво-
бодят от  уплаты задолженности 
по  НДФЛ на  доходы, получен-
ные с  1 января 2015-го по  1 де-
кабря 2017 года, налог с которых 
не был удержан налоговым аген-
том. В последнем случае речь идет 
о  НДФЛ, который начисляется 
на «условные доходы», возникаю-
щие как следствие списания дол-
гов граждан перед банками, долгов 
за неоплаченные услуги телефон-
ных операторов и  предприятий 
ЖКХ. По словам Владимира Пути-
на, это «бессмысленная» практика. 
Но отказываться от нее совсем вла-
сти не собираются: такие «услов-
ные доходы», полученные после 
1 декабря 2017 года, снова будут 
облагаться НДФЛ.

Глава комитета по  налогам 
московского отделения «Опоры 
России» Сергей Зеленов счита-
ет, что власти решили сейчас две 

проблемы. «Людям, которые дей-
ствительно могли бы продолжить 
предпринимательскую деятель-
ность, но в силу тех обстоятельств, 
которые сложились, не могут, дали 
возможность по более простому 
пути закрыть свои долги. С дру-
гой стороны — просто почистили 
бюджет, убрав те вещи, которые 
реально никогда не будут взыска-
ны», — сказал он. 

В  2011 году Владимир Путин, 
являясь премьер-министром, 
также инициировал «налоговую 
амнистию». Тогда списание за-
долженностей коснулось имуще-
ственных и транспортных налогов 
физлиц на общую сумму 36 млрд 
руб., отмечает  руководитель рос-
сийской налоговой практики IPT 
Group Дмитрий Мануйлов.  

При участии Ивана Ткачёва, 
Юлии Старостиной
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Андрей Макаров уверен, что налоговая амнистия необходима для соблюдения принципа «налоги должны быть справедливыми»
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Вице-премьер объявил 
о временном уходе с поста главы РФС

Виталий Мутко 
попросил замену

Вице-премьер уверен, что 
многие победы российского 
спорта «дискредитируются по 
политическим мотивам».

Говоря о решении МОК, при-
знавшего существование госу-
дарственной системы приме-
нения допинга в России, Мутко 
заявил, что считает его некор-
ректным. «Для меня Сочи — са-
мые лучшие Игры. Мы соглас-
ны, что были злоупотребления 
должностных лиц, в том числе 
Родченкова, но, на наш взгляд, 
ни  одного факта нарушений 
в  Сочи не  было установлено. 
Наша антидопинговая система 
жестко работала, не  было ни-
какой госпрограммы покрыва-
ния нарушений», — заявил ви-
це-премьер.

Кто заменит Мутко

Исполняющим обязанности гла-
вы РФС назначен гендиректор 
организации Александр Ала-
ев. «Большая заслуга Виталия 
Леонтьевича в  том, что  на  ис-
полкоме мы говорим о футбо-
ле, а не о долгах РФС. Надеюсь, 
что приостановка его деятель-
ности будет минимальной и он 
скоро вернется к работе. Наде-
юсь, что  все будет стабильно 
и спокойно», — заявил и.о. главы 
РФС. Он пообещал «советовать-
ся» с Мутко по рабочим вопро-
сам. Алаев справится, заверил 
журналистов Мутко, отметив, 
что у него есть план действий.

Генеральный директор РФС 
Александр Алаев в  сентябре 
2016 года рассказывал «Спорт-
Экспрессу», что  Мутко смог 
уменьшить расходы союза и уве-
личить его доходы. «Виталий 
Леонтьевич внес жесткую фи-
нансовую дисциплину, раньше 
этого не хватало. По сути, Мутко 
спас РФС», — заявил он.

Алаеву 38 лет. Он бывший иг-
рок сборной России по пляжно-
му футболу. С 2013 года являет-
ся исполнительным директором 
РФС.

Последствия  
допинг-скандала

21 декабря газета «Коммер-
сантъ» со ссылкой на источник, 
знакомый с решением РФС, пи-
сала, что  Мутко уйдет с  поста 
главы союза. Источники из-
дания объясняли это решение 
последствиями допингового 
скандала в российском спорте.

Уход Мутко с должности свя-
зан с  неспособностью решить 
накопившиеся проблемы, счи-
тает президент Центра полити-
ческих технологий Игорь Бунин. 
«Мутко стал полностью дискре-
дитированным человеком. Рос-
сийские отношения с  между-
народными спортивными ор-
ганизациями вместе с  Мутко 
неразрешимы. Его уход  — это 

непременное условие решения 
таких проблем. Сейчас же Мут-
ко — это человек, который ме-
шает решить проблемы. Теперь 
он станет министром без порт-
феля. Это подходящая для него 
должность: обязанностей нет, 
только зарплата», — заявил Бу-
нин РБК.

Уход Мутко с поста главы РФС 
связан с необходимостью пой-
ти навстречу международным 
спортивным организациям, 
заявил РБК первый вице-пре-
зидент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. 
«Новый человек на месте главы 
РФС — это технический функ-
ционер, который должен обес-
печить продолжение подготов-
ки к ЧМ. Мутко же был политиче-
ской фигурой. Но раз западни-
ки требуют, надо их успокоить, 
все-таки перед чемпионатом 
мира фигура Мутко выглядела 
своего рода вызовом. При этом 
остался вариант, что  дверь 
за  Мутко не  закрылась  — это 
не необратимое решение, и он 
сможет вернуться»,  — сказал 
политолог.

Международный олимпий-
ский комитет с учетом выводов 
комиссий, расследовавших при-
менение российскими спорт-
сменами допинга во время Игр 
в Сочи, и информации о нали-
чии в стране «государственной 
системы допинга» дисквалифи-
цировал Олимпийский комитет 
России. Россияне смогут высту-
пить на Играх в Южной Корее 
только как  «олимпийские ат-
леты из России», под нейтраль-
ным флагом. Сам Мутко пожиз-
ненно отстранен от Олимпий-
ских игр.

В  июле 2016 года независи-
мая комиссия Всемирного ан-
тидопингового агентства под-
готовила доклад о применении 
допинга на Олимпиаде в Сочи. 
В  нем утверждалось, что  ма-
нипуляции с  допинг-пробами 
контролировались Министер-
ством спорта, а решение о под-
мене как минимум одной пробы 
принимал лично Мутко.

Бывший глава Московской 
антидопинговой лаборато-
рии Григорий Родченков за-
явил, что в российском футбо-
ле несколько лет грубо наруша-
лись антидопинговые правила. 
По его словам, допинг принима-
ли все футболисты сборной Рос-
сии, участвовавшие в чемпио-
нате мира 2014 года. Он заявил, 
что подтверждение нарушений 
антидопинговых правил содер-
жится в  базе данных Москов-
ской антидопинговой лаборато-
рии. В декабре 2017 года WADA 
подтвердило подлинность этой 
базы данных и  передало дан-
ные в ФИФА, которая объявила 
о проведении собственного рас-
следования. Российские офици-
альные лица все обвинения в ад-
рес футболистов отвергают. 
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Пенсионный фонд составил портрет своих клиентов

«Молчуны» — золото
АННА ХОЛЯВКО

19 млн самых «лакомых» 
для НПФ клиентов — в воз-
расте 30–50 лет с большими 
остатками на счетах — доверя-
ют средства ПФР. Эти данные 
впервые раскрыл ПФР. В свя-
зи с этим НПФ имеет смысл 
активизировать привлечение, 
считают эксперты.

Cтатистику о портрете «молчунов» 
(это граждане, которые оставили 
пенсионные накопления в Пенси-
онном фонде России, ПФР) и кли-
ентов негосударственных фондов 
(НПФ) РБК предоставил ПФР. В ней 
содержатся данные о возрастном 
распределении клиентов НПФ 
и  «молчунов», среднем размере 
счета по разным категориям бу-
дущих пенсионеров и другие све-
дения.

До  этого участники пенсион-
ного рынка  — ни  НПФ, ни  ПФР, 
ни Центробанк как его регулятор — 
не  раскрывали столь подробных 
характеристик «молчунов» и  за-
страхованных лиц в фондах, и было 
неизвестно, остались ли в ПФР при-
влекательные для НПФ клиенты. 
«Считается, что НПФ уже убедили 
всех граждан с большими счетами 
перейти к ним и что средний счет 
клиентов в  ПФР небольшой»,  — 
говорит управляющий директор 
по  корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Открытая статистика это мнение 
подтверждала: согласно данным 

ПФР, средний счет застрахованного 
лица в нем — 40 509 руб., а средний 
счет граждан, доверивших свои на-
копления НПФ, — 66 965 руб., сле-
дует из данных Центробанка.

Однако сделанный ПФР анализ 
данных о среднем счете в разбив-
ке по разным категориям будущих 
пенсионеров показывает другую 
картину.

На  счете будущего пенсио-
нера в  ПФР самой интересной 
для НПФ возрастной категории — 
от  30 до  50 лет, по  данным ПФР, 
хранится в  среднем 78 286 руб. 
Согласно статистике ПФР, клиен-
тов в этой возрастной категории 
у НПФ больше всего — возраст 68% 
застрахованных в НПФ лиц состав-
ляет от 30 до 50 лет. «Официальных 
данных о среднем счете клиентов 
НПФ в указанной возрастной кате-
гории нет, ни ЦБ, ни ПФР эти све-
дения не собирают, — указывает 
гендиректор компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. — 
Но если сделать срез по среднему 
счету клиентов НПФ в той же воз-
растной категории, цифра будет 
похожая».

Причем, как  показывает ста-
тистика ПФР, таких «лакомых» 
для НПФ клиентов у ПФР еще мно-
го. Это 46% из 41,3 млн «молчунов», 
то есть почти 19 млн человек. Та-
ким образом, в денежном выраже-
нии речь идет почти о 1,5 трлн руб. 
«Получается, что почти половина 
«молчунов» остаются привлека-
тельными для НПФ», — констати-
рует Митрофанов.

Осознанный выбор

«Большинство «молчунов» оста-
лись в  ПФР сознательно, — ука-
зывает аналитик АКРА Юрий 
Ногин. — Особого доверия к пен-
сионной системе среди россиян 
нет». Те граждане, у которых на-
копились большие счета, как пра-
вило, живут в  крупных городах, 
у  них хорошая белая зарплата 
и  высокий уровень финансовой 
грамотности. Они с недоверием 

относятся в целом к пенсионной 
системе, в которой правительство 
никак не может прийти к единой 
концепции, бесконечно проводит 
реформы и продлевает мораторий 
на накопительную часть пенсии, 
поясняет он.

Сами НПФ тоже не способству-
ют тому, чтобы граждане им дове-
ряли, продолжает Ногин. Во-пер-
вых, отмечает он, до  сих пор 
не  введена фидуциарная ответ-
ственность (материальная ответ-
ственность руководства фонда пе-
ред клиентами. — РБК). Во-вторых, 
среди крупных фондов только НПФ 

Сбербанка раскрывает, в бумаги 
каких эмитентов он инвестирует. 
Это подогревает недоверие гра-
ждан — невозможно узнать, куда 
вложена будущая пенсия и мож-
но ли ее вернуть. Кроме того, на-
стораживают последние события, 
связанные с косвенной санацией 
фондов группы «Открытие» (НПФ 
электроэнергетики, «ЛУКОЙЛ-га-
рант» и РГС), которым, по данным 
ЦБ, выделят более 40 млрд руб., до-
бавляет эксперт.

Еще одна причина привержен-
ности столь большого числа со-
стоятельных будущих пенсионе-
ров ПФР — людям этой возрастной 
категории сложнее продать полис 
ОПС (обязательного пенсионного 
страхования), добавляет Митро-
фанов. «Одним из основных кана-
лов продаж является банковский, 
а россияне от 30 до 50 лет менее 
контактны — они не так часто хо-
дят в банки, а предпочитают полу-
чать все услуги онлайн. В результа-
те НПФ трудно до них добраться 
и убедить перейти к ним», — рас-
сказывает эксперт.

Кроме того, уровень географи-
ческого проникновения НПФ не-
равномерный — например, в По-
волжье и на Урале, где много про-
мышленных предприятий, НПФ 
работали активно и  привлек-
ли большую часть населения, го-
ворит Околеснов. Он поясняет, 
что переманивать клиентов фон-
дам в регионах легче ввиду более 
низкой финансовой грамотности, 
в то время как из-за ее более вы-
сокого уровня в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других крупных горо-
дах НПФ столкнулись с недовери-
ем граждан.

Среди тех, кто  следит за дея-
тельностью НПФ, недоверие по-
догревает и доходность НПФ, ко-
торая ниже доходности ПФР. Так, 
в третьем квартале ВЭБ (инвести-
рует большую часть пенсионных 
накоплений «молчунов») зара-
ботал для граждан 8,5% годовых, 
а  НПФ, согласно данным ЦБ,  — 
только 8,3%. Как  объясняли РБК 
эксперты, главная причина невы-
сокой доходности фондов — в за-
метной доле акций в портфелях 
НПФ, при том что российский фон-
довый рынок не продемонстриро-
вал в этом году положительной ди-
намики, а также в снижении ставок 
по депозитам.

Как правило, у НПФ другое от-
ношение к риску, чем у консерва-
тивного ВЭБа, поэтому большин-
ство фондов ухудшили результат 
из-за падения стоимости акций, 
указывает гендиректор УК «Спут-
ник  — Управление капиталом» 

Переманивание «молчунов» остается ключевым 
источником новых средств для НПФ, поэтому 
агрессивное привлечение будет продолжаться, 
уверены опрошенные РБК участники рынка

Пенсионные накопления россиян в цифрах

Источники: ПФР, ЦБ * По данным на 30 сентября 2017 года.

75,7млн 

человек участвуют в системе обязательного 
пенсионного страхования

34,4 млн человек перевели 
пенсионные накопления в НПФ (негосударственные 
пенсионные фонды), 

41,3 млн оставили их в ПФР 
(Пенсионный фонд России)*

2,3 трлн руб. 
накоплений — под 
управлением НПФ,

1,8 трлн руб.  
— под управлением ПФР*

2,9 млн заявлений на перевод 
накоплений в НПФ поступило в ПФР за январь—
ноябрь 2017 года, 

7 млн — за аналогичный период 2016 года

8,5%
составила доходность ВЭБа (инвестирует большую 
часть накоплений ПФР) по итогам трех кварталов  
2017 года; 

14,21% — наиболее высокая доходность 
среди НПФ ( АО «Негосударственный пенсионный 
фонд «Гефест»), 

минус 2,41% — наиболее низкая 
доходность за тот же период (АО «Негосударственный 
пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-Гарант»)

   ИНВЕСТИЦИИ
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Младше 30 лет

Младше 30 лет

Младше 30 лет

От 30 до 50 лет

От 30 до 50 лет

От 30 до 50 лет

Старше 50 лет

Старше 50 лет

Старше 50 лет

ПФР остается прибежищем  
зажиточных «молчунов»

 ПФР      НПФ 

14

7

20 366

21

7

46

88

78 286

68

91

40

5

4518

11

2

К каким возрастным группам относятся граждане, 
формирующие пенсионные накопления, %

Какая доля пенсионных накоплений приходится 
на разные возрастные группы, %

Средний счет клиентов ПФР по возрастным группам, руб.

Источник: ПФР

27.12 /15:00
Нонна Гришаева,
«Снежная королева»

27.12 /17:00
Леонид Ярмольник,
«12 месяцев»
 
29.12 /15:00
Любовь Толкалина,
«Мороз Иванович»
 

Сделайте пожертвование в один 
из фондов и получите приглашение на 
двоих на рождественские 
благотворительные чтения

Подробности на charity.rbc.ru

Поможем 
вместе!

*ЖИЗНЬ. Застройщик ООО «МРК «Пионер».
 Проектная декларация на сайте kutuzovsky.life
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Александр Лосев. Так, по данным 
ЦБ на 30 июня, НПФ инвестирова-
ли в акции около 17,8% пенсион-
ных накоплений, а ПФР не инве-
стировал в акции ничего. С начала 
года индекс ММВБ потерял 5,70%, 
индекс РТС  — 0,72% (или  6,4% 
в пересчете на рубли), приводит 
Лосев данные Bloomberg. Кроме 
того, некоторые НПФ инвестиро-
вали существенные суммы в цен-
ные бумаги связанных сторон 
или проекты собственников, кото-
рые по разным причинам не при-
несли больших прибылей, добав-
ляет он.

Стимул активизироваться 

Последние два года, по  словам 
Околеснова, фонды сфокусиро-
вались именно на  привлечении 
«молчунов» и именно в крупных 
городах. Тем не менее за январь — 
ноябрь 2017 года в ПФР поступи-
ло меньше заявлений на перевод 
в НПФ пенсионных накоплений, 
чем за аналогичный период про-
шлого года: 2,9 млн против 7 млн. 
Причины внешние, указывают 
участники рынка. В  июле ПФР 
закрыл прием заявлений через 
самый популярный канал — удо-
стоверяющие центры (УЦ), — по-
сле того как летом Счетная палата 
выявила нарушения в их работе.

Переманивание «молчунов» 
остается ключевым источником 
новых средств для  НПФ, поэто-
му агрессивное привлечение бу-
дет продолжаться, уверены опро-
шенные РБК участники рынка. 
«В ПФР еще почти 16 млн «мол-
чунов» со средним счетом более 
78 тыс. — это огромная и привле-
кательная для всех НПФ аудито-
рия. Поэтому каждый фонд, глядя 

на раскрытые ПФР данные, может 
активизироваться и начать при-
влечение», — считает Митрофа-
нов. Эти данные — хороший пока-
затель, что НПФ не потеряют инте-
рес к агрессивному привлечению, 
согласен аналитик АКРА Юрий Но-
гин.

НПФ, чтобы изменить ситуа-
цию и  больше заинтересовать 
наиболее состоятельных граждан, 
до сих пор доверяющих ПФР, мо-
гут начать с малого — раскрывать 
конкретные бумаги, куда имен-
но они вкладывают пенсионные 
деньги, указывают эксперты: э 
то повысит уровень доверия гра-
ждан, они смогут удостовериться, 
что их деньги вложены в надеж-
ные активы, уверен Ногин. 

«Раскрытие списка акций 
или облигаций простому челове-
ку ничего не скажет, а вот много-
летний рост счета станет весомым 
аргументом», — парирует Лосев. 
Самый надежный способ убедить 
перейти в  НПФ тех «молчунов», 
которые сознательно остались 
в  ПФР, — это стабильно из  года 
в год показывать доходность выше, 
чем ПФР, отмечает он: «Причем до-
ходность должна быть выше и дру-
гих финансовых инструментов, на-
пример депозитов».

«Но  главное — власть должна 
определиться, как  дальше будет 
функционировать пенсионная 
система, что будет с НПФ, концеп-
цией ИПК (индивидуальный пен-
сионный капитал. — РБК) пенсио-
нерами. В состоянии неопределен-
ности недоверие граждан будет 
расти, фонды будут продолжать 
инвестировать в вызывающие во-
просы активы, а пенсионная систе-
ма никогда не заработает эффек-
тивно», — заключает Ногин. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10      Б И З Н Е С       Технологии.

Мнение о рисках в банковской системе

Минкомсвязь провела «цифровые учения» в сотовых сетях

Операторов испытали на пробой
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Минкомсвязь провела учения 
по обеспечению безопасности 
сетей сотовой связи, прове-
рив, в частности, возможность 
перехвата звонков и подмены 
текста СМС злоумышлен-
никами. По итогам «теста» 
операторам могут предъявить 
новые требования.

Одной из главных задач «цифро-
вых учений», проведенных в дека-
бре Минкомсвязью, стало выясне-
ние наличия у злоумышленников 
возможностей для слежки за або-
нентами с помощью перехвата 
звонков, СМС и данных геолокации 
и при использовании уязвимостей 
в сетях сотовой связи. Об этом РБК 
рассказали два источника РБК из 
компаний — участников учений.

Минкомсвязь сообщила о про-
ведении учений, направленных на 
повышение безопасности и устой-
чивости функционирования сетей 
связи в России, 19 декабря. «В ходе 
учений отрабатывались сценарии 
негативного воздействия как на 
специально созданной трениро-
вочной площадке, так и на повсе-
дневно функционирующей сети 
оператора сотовой связи. Также от-
рабатывались уязвимости, связан-
ные с нарушением функциониро-
вания критически важной инфра-
структуры национального сегмен-
та сети интернет», — говорилось в 
сообщении министерства. В учени-
ях были задействованы МВД, Мин-
обороны, Минэнерго, ФСБ и другие 
ведомства, а также компании «Рос-
телеком», «МегаФон», «Лаборатория 
Касперского» и Positive Technologies.

Цифровой перехват

Согласно сценарию учений Positive 
Technologies атаковала сеть «Мега-
Фона» в Ростовской области в ночь 
с 18 на 19 декабря. «Было соверше-
но порядка 18 различных атак дли-
тельностью от 30 минут до 1 часа. 
Моделировалась ситуация, когда 
злоумышленник с использова-
нием уязвимостей в протоколах 
SS7 и Diameter пытается перехва-
тить голосовой трафик абонента, 
перехватить и подделать текст 
СМС, определить и подделать 
геолокацию абонента, отследить 
активность абонента и др.», — рас-
сказал один из собеседников РБК. 
Протокол SS7 — закрытый канал, 
через который передаются слу-
жебные команды для соединения 
абонентов операторов местной, 
междугородной, международной и 
беспроводной связи во всем мире.

Ранее Positive Technologies 
уже обращала внимание на на-
личие уязвимостей в системе SS7. 
«Имея доступ к SS7 и зная номер те-
лефона жертвы, можно подслушать 
разговор, определить местоположе-
ние человека, перехватить СМС для 
доступа к мобильному банку, от-
править команду на платный номер 
и осуществить другие атаки», — го-
ворилось в одном из отчетов компа-
нии, посвященном основным угро-
зам безопасности в сетях.

О том, что уязвимости в SS7 ис-
пользовались Агентством нацио-
нальной безопасности США для 
массовой слежки, ранее сообщала 
The Washington Post со ссылкой на 
материалы, раскрытые бывшим 
сотрудником агентства Эдвардом 
Сноуденом. Аналогичные с SS7 уяз-
вимости ранее были выявлены и в 
Diameter — одном из протоколов, 
используемых в сетях четвертого 
поколения (4G).

«В принципе «МегаФон» был го-
тов [к взлому] и успешно отразил 
атаки, но уязвимости этих прото-
колов были подтверждены, и они 
могут использоваться для атаки на 
других операторов», — говорит со-
беседник РБК.

Представитель «МегаФона» еще 
в июле 2016 года признавал, что «ис-
пользование этих (SS7 и  Diameter. — 
РБК) протоколов в злонамеренных 
целях недобросовестными органи-
зациями, имеющими подключение 
к SS7, — риск для индустрии». Од-
нако тогда в компании утверждали, 
что SS7 «не доступна в полном объе-
ме обычным абонентам», и обвиня-
ли Positive Technologies в «раздува-
нии проблемы». При этом Positive 
Technologies в одном из отчетов 
утверждает, что доступ к SS7 мож-
но купить на черном рынке за не-
сколько тысяч долларов.

На вопрос о том, как для компа-
нии прошли учения, представитель 
«МегаФона» Юлия Дорохина сооб-
щила, что они «успешно отработа-
ли различные сценарии защиты от 
негативного воздействия на сети 
мобильной связи и положительно 
оценивают полученные в ходе уче-
ний результаты». «Все остальные 
операторы «большой четверки», то 
есть МТС, «ВымпелКом» и «Т2 РТК 
Холдинг» (работает под брендом 
Tele2), вообще отказались участ-
вовать в учениях, — рассказывает 
один из участников учений. — «Ме-
гаФон», насколько я знаю, в этом 
году провел аудит безопасности, 
после чего компания могла пора-
ботать над ошибками, поэтому они 
такие «смелые». Модернизировать 
сеть, по его версии, компания мог-
ла после весенних и летних сбоев.

В мае и июне 2017 года у «Мега-
Фона» были зафиксированы круп-
ные сбои в работе сети, из-за ко-
торых абоненты в ряде городов не 
могли звонить и пользоваться мо-
бильным интернетом на протяже-
нии нескольких часов.

Представитель пресс-службы 
Positive Technologies подтвердил 
участие в учениях, но от дополни-
тельных комментариев отказался.

Оргвыводы

«По итогам учений будут даны 
оценки текущего состояния си-
туации, а также предложены меры 
по противодействию возможным 
угрозам, а также по их локализации 
и минимизации», — пообещали в 
Минкомсвязи. Доклад об итогах 
будет направлен в Совет безопас-
ности России и президенту.

Первые учения, направленные 
на повышение устойчивости се-
тей связи, Минкомсвязь провела в 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Что еще ломали на учениях

Участниками еще двух 
сценариев учений стали 
«Ростелеком» и MSK-IX, 
крупнейшая точка обме-
на трафиком в России. 
В первом случае, как 
рассказал РБК источ-
ник, близкий к одному 
из участников учений, 
«Лаборатория Каспер-
ского» проводила тест 
на проникновение в сеть 
«Ростелекома». Пред-
ставитель пресс-службы 
«Лаборатории Каспер-
ского» сообщил, что 
подобный тест — «одно 
из самых эффективных 
средств диагностики 
уровня защищенности 
инфраструктуры на 
сегодняшний день». 
«Эксперты «Лаборато-

рии Касперского» имеют 
опыт оказания услуги 
по тестированию на 
проникновение для боль-
шого спектра оборудо-
вания — от ИT-систем до 
промышленной инфра-
структуры», — отметил 
он, но результат теста не 
уточнил. Представитель 
«Ростелекома» отказался 
от комментариев.
В MSK-IX тестировали 
устойчивость Рунета на 
случай, если на одном из 
корневых серверов DNS 
(Domain Name Systems — 
глобальная система, 
в которой содержатся 
все доменные имена и 
соответствующие им 
IP-адреса) исчезнет ин-
формация о доменной 

зоне .ru. «Снова делали 
тестовую зону, имитиро-
вали потерю записи о до-
мене .ru в корневой зоне 
и осуществляли переход 
на дублирующий корне-
вой DNS-сервер», — рас-
сказал собеседник РБК, 
близкий к MSK-IX. Он 
отмечает, что результаты 
учений по сути оказа-
лись такими же, как и в 
2014 году. «В России сто-
ит система дублирующих 
корневых DNS, которые 
способны поддерживать 
нормальную работу Ру-
нета  в течение продол-
жительного времени в 
случае каких-то манипу-
ляций с корневыми DNS, 
но органы госбезопас-
ности все равно беспо-

коит, что корневыми DNS 
управляют иностранные 
организации», — говорит 
он. Как ранее сообщал 
РБК, по итогам заседа-
ния Совета безопас-
ности России в конце 
октября Минкомсвязи 
и Министерству ино-
странных дел было дано 
поручение проработать 
возможность создания 
собственной системы 
независимых корневых 
DNS-серверов в странах 
БРИКС, однако эксперты 
отметили, что это по 
сути означает создание 
в БРИКС собственного 
интернета. Официальный 
представитель MSK-IX не 
ответил на запрос РБК.

Основной задачей организованных Минкомсвязью учений стало выявление уязвимости сетей 
для слежки за абонентами. На фото: глава министерства Николай Никифоров
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Мнение о рисках в банковской системе

Что будет с российскими 
банками в 2018 году

При худшем сценарии банков-
ская система может стать ис-
точником проблем, способных 
сбросить российскую экономи-
ку в новую рецессию.

Сейчас картина 2018 года в банков-
ском секторе представляется в виде 
очень блеклого позитива. Мы ви-
дим, что российская экономика не 
падает и не растет, а как-то «выпол-
зает». Несмотря на плохую стати-
стику последних месяцев, мы, ско-
рее всего, увидим медленный, труд-
но отличимый от стагнации рост и 
в следующем году. Кроме того, по 
итогам 2017 года выросло сальдо по 
текущим операциям. А для нашего 
платежного баланса это фундамен-
тальный фактор, определяющий 
устойчивость рубля. Наш прогноз 
на этот год — $45–50 млрд. В сле-
дующем году может быть около 
$40 млрд — это тоже много.

Базовый сценарий

С точки зрения собственно банков-
ской системы у нас наблюдается 
выход из сжатия рынка кредитова-
ния населения. Оно довольно бодро 
себя чувствует, и в 2018 году можно 
ожидать темпов роста розничного 
кредитного портфеля до 20%. Кре-
диты предприятиям пока стагни-
руют, но я думаю, что небольшой 
рост в следующем году начнется, в 
базовом сценарии — до 10% за год. 
По остаткам на счетах и депозитам 
предприятий и населения тоже 
можно ожидать вялой динамики, 
но все-таки чуть выше, чем в этом 
году (2017-й — плюс 7–9%, 2018-й в 
базовом варианте — плюс 9–11%). 
Это связано с динамикой депози-
тов, которая может выправиться 
под влиянием высоких реальных 
процентных ставок. 

Профицит ликвидности, кото-
рый сейчас наблюдается в банков-
ской системе, будет потихонеч-
ку рассасываться, так как кредиты 
(в первую очередь кредиты населе-
нию), начнут расти чуть быстрее, 
чем депозиты. Думаю, что к концу 
2018 года рост спроса населения на 
кредит начнет сам собой подторма-
живать, поскольку люди более реа-
листично оценят свою платежеспо-
собность, увидят, что их зарплаты 
растут не настолько быстро, чтобы 
принимать на себя масштабные 
долговые обязательства.

Но в третьем квартале у нас на-
чался рост просроченной задол-
женности предприятий — это на 
фоне скачка банкротств. И тут есть 
большой риск. В условиях стагна-
ции даже небольшое сжатие дохо-
дов компаний может вызвать не-
приятные явления, такие как долго-
вая дефляция. Например, какая-то 
компания вновь набрала долгов в 
расчете на то, что кризис заканчи-
вается и можно ожидать рост рын-
ка. Но выясняется, что дополни-
тельных доходов не будет — время 

идет, а перспектива возобновления 
роста рынка не просматривается. 
Тогда, чтобы поддержать оборот и 
сохранить платежеспособность, та-
кая компания попытается сбросить 
цены, чтобы увеличить продажи. 
Если таких компаний на данном 
рынке много — оптовые цены на-
чнут падать. Соотношение долга и 
дохода у большинства компаний на 
рынке начнет ухудшаться. Если та-
ких рынков окажется несколько, 
то процесс может стать самопод-
держивающимся. Тогда вместо сла-
бого плюса по ВВП в 2018 году мож-
но получить слабый минус. Но я на-
деюсь, что этого не будет.

Зона риска

Основные риски внутри самой 
банковской системы  — это про-
блема скрытых дыр в капитале. 
В 2017 году все убедились, что про-
блема очень масштабная: «Югра», 
«Открытие», Бинбанк, Промсвязь-
банк. Ряд банков из 30 крупнейших 
тоже чувствуют себя очень нехоро-
шо, но крепятся как могут. Посколь-
ку дыры в капитале — ненаблюдае-
мая вещь, сюрпризы возможны по 
определению. Мы оцениваем еще 
не раскрывшиеся дыры в капитале 
банковской системы примерно на 
триллион рублей.

Вариантов решения немного. 
Есть средства госкорпораций, но 
основным способом будет санация 
на деньги ЦБ. Принадлежащему ЦБ 
Фонду консолидации банковского 
сектора в случае необходимости 
придется спасать банки из катего-
рии too big to fail (по крайней мере, 
из числа 11 системообразующих), 
заливать дыры деньгами. Да, ЦБ — 
эмиссионный банк, и теоретически 
ресурсы у него бесконечны. Но рис-
ки такой политики связаны не толь-
ко с угрозой для макроэкономиче-
ской стабильности, но и с возмож-
ной потерей управляемости ра-
стущим «подсобным хозяйством» 
регулятора. В пределе ЦБ рискует 
превратиться из мегарегулятора 
в министерство по делам всего — 
со своими банками, пенсионны-
ми фондами, страховыми компа-
ниями, недвижимостью, заводами 
и пароходами. Но этот риск, если и 
сработает, то, скорее, в 2019 году.

Вопрос 2018 года еще и в том, за-
хотят ли собственники банков ча-
стично закрыть дыры за счет своих 
средств, чтобы спасти бизнес и по-
том получить долю пирога на рын-
ке финансовых услуг. Этот пирог, 
правда, не выглядит очень вкус-
ным, но зато количество едоков 
резко сократилось. Собственникам 

было бы проще избежать проблем, 
будь у них выше доходы, выше про-
центная маржа. Но для этого нуж-
на была бы более мягкая процент-
ная политика ЦБ. ЦБ предпочел ее 
не проводить, и в результате он 
сейчас вынужденно принимает на 
свой консолидированный баланс 
множество непрофильных активов.

Основных сюрпризов можно 
ждать за пределами так называемо-
го московского банковского кольца 
и за пределами «десятки» системо-
образующих банков. В России есть 
банки не очень крупные, но силь-
но связанные с другими банка-
ми или значимые в масштабах тех 

или иных регионов. ЦБ на приме-
ре Татфондбанка показал, что го-
тов действовать жестко. Но в ре-
зультате мы увидели эффект до-
мино в Татарстане. Эти эффекты 
могут повторяться и в других ре-
гионах. В каждом конкретном слу-
чае наступление момента «Ч» пред-
сказать практически невозможно. 
Это похоже на предсказание паде-
ния яблока, у которого пересох че-
решок. По нашей оценке, в банков-
ской системе порядка 50 таких со-
зревших «яблок». И некоторые из 
них достаточно крупные, чтобы вы-
звать эффект домино или панику, 
но при этом недостаточно велики, 
чтобы ЦБ гарантированно их спа-
сал. Если все пойдет по худшему 
сценарию, то банковская система 
станет источником проблем, спо-
собных сбросить экономику в но-
вое сжатие производства.

Механизм здесь такой: если на-
чнут «оптом» падать крупные бан-
ки, не входящие в десятку систе-
мообразующих, а ЦБ их не будет 
поддерживать, то остальным при-
дется повышать ставки по депози-
там, чтобы повысить лояльность 
нервничающих клиентов. Ставки 
по кредитам конечным заемщи-
кам также возрастут. В результате 
пострадают те отрасли, где уже сей-
час идет волна банкротств и растет 
просрочка, и при этом высока за-
висимость от привлечения креди-
тов. Это торговля, строительство и 
операции с недвижимостью, про-
изводство строительных материа-
лов, некоторые сегменты маши-
ностроения. Если им еще немного 
ужесточить доступ к кредитам, то 
процесс начнет нарастать, а затем 
перекинется и на другие сектора. 

Риск такого развития событий 
повысится к концу следующего 
года, поскольку к этому моменту, 
если мировые цены на углеводо-
роды не вырастут, нынешнее срав-
нительно высокое положительное 

сальдо по текущим операциям бу-
дет «проедено», рубль станет себя 
менее уверенно чувствовать. А ди-
намика рубля очень важна, посколь-
ку если вкладчики видят, что еще и 
рубль нестабилен, то валютная па-
ника объединяется с банковской.

Санкции

Основной же внешний риск, как мне 
кажется, связан даже не с ценами 
на нефть. В следующем году может 
сыграть тема санкций. Это такой 
ящик Пандоры — причем пока он 
по-настоящему не открыт. Напри-
мер, действующие секторальные 
санкции, даже после ужесточения, 
выглядят вполне гомеопатически. 
Еще на несколько дней уменьшать 
сроки трансграничного кредитова-
ния для санкционных компаний — 
это все равно что срубить дерево, 
а потом еще начать рубить пенек.

Гораздо неприятнее — резкое 
расширение списка лиц, для кото-
рых могут применяться блокирую-
щие персональные санкции (SDN). 
Этот риск реализуется, если вдруг 
произойдет арест активов не како-
го-то единичного бизнесмена как 
физического лица, а очень круп-
ной российской структуры — бан-
ка или госкомпании — на террито-
рии США. Скорее всего, некоторое 
время спустя активы разморозят. 
Но попугать могут — а этого будет 
достаточно, чтобы вызвать очень 
неприятный психологический эф-
фект для российского рынка.

Если активы крупного корпора-
тивного игрока, который активно 
работает через американские сче-
та, будут заморожены, на  рынке 
возникнут опасения относитель-
но других подобных игроков, а за 
ними — и относительно всех круп-
ных российских банков. Возник-
нет недоверие на межбанковском 
рынке. А затем возможна и пани-
ка вкладчиков. В итоге, как и в слу-
чае с риск-сценарием неуправляе-
мого вскрытия «дыр в капиталах» 
банков, происходит ужесточение 
доступа к кредиту не только для 
санкционных компаний, но и для 
всех конечных заемщиков, а далее 
действует причинно-следственная 
цепочка, описанная в этом первом 
риск-сценарии. 

Существенное ослабление рубля, 
вероятность которого велика в слу-
чае внешнего шока из-за санкций, 
может смягчить негативные по-
следствия для экономики, но наи-
более уязвимым к кредитному сжа-
тию секторам — стройкомплексу и 
торговле — девальвация не помо-
жет, скорее сыграет в минус.

Оговоримся  — это все-таки 
не базовый, а пессимистический 
сценарий.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Олег Солнцев,
руководитель направления анализа денежно-кредитной политики 
и банковской системы Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования Ф
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июле 2014 года по поручению пре-
зидента России Владимира Путина. 
Они проводились на MSK-IX и были 
направлены на обеспечение без-
опасности Рунета, в частности про-
должения его работы в случае сбоев 
в DNS, рассказывал РБК в 2014 году 
гендиректор компании «Техниче-
ский центр интернет» Алексей Пла-
тонов, побывавший на учениях.

Необходимость проведения уче-
ний в 2014 году объяснялась экс-
пертами возникшей политической 
напряженностью между Россией и 
США с Евросоюзом, из-за которой 
отечественные чиновники опа-
сались деструктивных действий 
в киберпространстве. «Наши гос-
органы, которые занимаются без-
опасностью, отмечают, что ICANN 
(Корпорация по управлению до-
менными именами и IP-адресами) 
находится в юрисдикции США... 
Они считают, что американцы 
могут предпринять какие-то дей-
ствия в отношении доменов верх-
него уровня», — рассказывал Алек-
сей Платонов.

Министр связи Николай Ники-
форов в ноябре 2014 года заявлял, 
что подобные учения будут прово-
диться каждый год для «предот-
вращения любых деструктивных 
действий», однако ни в 2015-м, ни 
в 2016 годах они так и не состоя-
лись. Собеседник РБК, принимав-
ший участие в учениях 2017 года, 
утверждает, что у Минкомсвязи с 
2014 года действительно есть пору-
чение, подписанное президентом, 
о необходимости проводить еже-
годные учения, однако министер-
ство несколько раз сдвигало сроки 
его исполнения вплоть до декабря 
этого года.

Учения 2014 года завершились 
разработкой целого ряда инициа-
тив, направленных на повышение 
устойчивости отечественной ци-
фровой инфраструктуры. В част-
ности, была обновлена Доктрина 
информационной безопасности 
(подписана в декабре 2016 года 
Владимиром Путиным), в которой 
одним из основных негативных 
факторов, влияющих на состоя-
ние информационной безопасно-
сти, было названо «наращивание 
рядом зарубежных стран возмож-
ностей информационно-техниче-
ского воздействия на информаци-
онную инфраструктуру в военных 
целях».

Кроме того, Минкомсвязь под-
готовила поправки в закон «О свя-
зи», призванные обеспечить «це-
лостность, непрерывность, ста-
бильность, устойчивость и защи-
щенность функционирования» 
российского национального сег-
мента интернета. Документ пред-
лагает создать в стране государ-
ственную информационную си-
стему, которая будет аккумулиро-
вать информацию об автономных 
системах, IP-адресах, точках об-
мена трафиком и маршрутизации 
в сетях связи. Однако законопро-
ект пока не внесен на рассмотре-
ние в Госдуму.

Нынешние учения должны 
привести к новым изменениям 
законодательства, в первую оче-
редь направленным на обеспече-
ние безопасности сотовых сетей, 
утверждает собеседник РБК, при-
нимавший участие в учениях, и 
подтверждает еще один участник 
телекоммуникационного рынка. 
Представитель Минкомсвязи от-
казался от комментариев. 

«Мы оцениваем еще не раскрывшиеся дыры 
в капитале банковской системы примерно 
на триллион рублей»
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Что будет с курсом доллара и евро в начале года

Инвесторы теряют  
аппетит к рублю
ИВАН АНОШИН

В январе курс рубля может 
снизиться к доллару и евро, 
полагают опрошенные РБК 
аналитики. Внешние факторы 
будут играть самую важную 
роль в динамике курса россий-
ской валюты.

В январе 2018 года на курс руб-
ля к доллару и евро прежде всего 
будут влиять спрос на рублевые 
активы со стороны инвесторов, 
нефтяные цены, ситуация вокруг 
антироссийских санкций, а также 
покупки валюты со стороны рос-
сийского Минфина. Именно эти 
факторы оценены как важнейшие 
(по пятибалльной системе, где 
1 — слабое влияние, 5 — сильное) 
аналитиками, опрошенными РБК.

Одним из главных факторов, 
которые будут определять судьбу 
российской валюты, является спрос 
на рублевые активы. Аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Артем Копылов 
констатирует, что сохранение вы-
соких цен ОФЗ говорит о спросе на 
бумаги со стороны как отечествен-
ных, так и зарубежных инвесторов. 
По данным Банка России, объем 
ОФЗ, принадлежащих нерезиден-
там, непрерывно растет с июля и 
на 1 ноября составил 2,184 трлн руб.

В то же время эксперты отмеча-
ют, что привлекательность таких 
инструментов может снижаться на 
фоне роста ставки ФРС США (по-
вышающего привлекательность 
долларовых активов) и сниже-
ния аппетита к риску. Начальник 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко 
напоминает, что в начале января 
будет опубликован развернутый 
протокол заседания ФРС, прошед-
шего в декабре. «Рынки могут по-
лучить сигналы относительно того, 
как будет действовать американ-
ский регулятор в 2018 году. Веро-
ятнее всего, монетарная политика 
в США будет ужесточена трижды 
за год. Это подогреет интерес к 
доллару и вызовет отток нерези-
дентов из рублевых инструмен-
тов», — полагает он. «Мы считаем, 
что рубль и другие сырьевые валю-
ты должны продолжить падение в 
рамках начавшейся глобальной 
волны на сворачивание аппети-
тов к риску», — считает аналитик 
ВТБ24 Алексей Михеев.

Другим важнейшим факто-
ром для курса рубля традицион-
но выступает динамика нефтяных 
цен. «Чем дороже стоит нефть, 
тем выше ее влияние на курс руб-
ля (больше поток нефтедолларов, 
больше продажи валютной выруч-
ки, больше давления на курс ино-
странной валюты). Нефть выше 
$60 за баррель — дорогая нефть в 
сравнении с ценами 2015–2016 го-
дов, да и большей части 2017 года. 
Поэтому именно нефть занимает 

важнейшее место среди факторов 
влияния на курс рубля», — счита-
ет начальник управления по ра-
боте с состоятельными клиента-
ми ИК «Церих Кэпитал Менедж-
мент» Андрей Хохрин. Если нефть 
сохранится на этом уровне, курс 
доллара 58–59 руб. можно считать 
равновесным, полагает он. 25 де-
кабря нефть сорта Brent стоила 
$64,7 за баррель.

Аналитик «Алор Брокер» Алек-
сей Антонов также говорит, что 
ситуация на нефтяном рынке бу-
дет оказывать поддержку кур-
су рубля. В то же время, по его 
мнению, влияние будет меньше, 
чем раньше, поскольку рынок 
уже отыграл новости, связанные 
с продлением соглашения ОПЕК+ 
о  заморозке добычи нефти на 
прежнем уровне.

Еще одним значимым факто-
ром, который может повлиять на 
рубль, эксперты называют гео-
политические риски, в частности 
опасность введения новых санк-
ций со стороны США, с которы-
ми американский Минфин дол-
жен определиться в январе-фев-
рале. «Основные риски для рубля 
в начале 2018 года будут связаны 
с возможным расширением за-

падных санкций на российский 
госдолг. Под влиянием новостно-
го фона, связанного с данными 
событиями, рубль может оказать-
ся под давлением с самого нача-
ла года», — полагает начальник от-
дела анализа банков и денежного 
рынка ИК «Велес Капитал» Юрий 
Кравченко. «В январе на динами-
ку рубля потенциально может ока-
зать влияние новостной фон, если 
появятся какие-то детали отно-
сительно возможных новых ан-
тироссийских санкций. Наиболее 
негативным сценарием было бы 
введение ограничений на покуп-
ку суверенного долга», — согласен 
старший аналитик по макроэконо-
мике и долговым рынкам компа-
нии «Атон» Яков Яковлев.

Начальник отдела экспертов 
«БКС Экспресс» Василий Карпунин 
отмечает, что пока неясно, будут ли 
введены новые санкции, а если бу-
дут введены, то в каком формате. 
«Здесь сложно что-то конкретное 
прогнозировать. Можно лишь от-
метить, что первая реакция участ-
ников в случае реализации нега-
тивного сценария (запрет на по-
купку новых ОФЗ иностранцами) 
будет очень эмоциональной», — го-
ворит он.

Определенное давление на 
курс рубля может оказать и изме-
нение схемы покупки валюты рос-
сийским Минфином. «С 2018 года 
Минфин РФ будет следовать но-
вому бюджетному правилу, ори-
ентируясь только на уровень неф-
тяных котировок при покупке ва-
люты. Курс рубля, который также 
имел значение при определении 
уровня интервенций в этом году, 
утратит свою актуальность в сле-
дующем. Таким образом, при со-
хранении цен на нефть вблизи те-
кущих уровней объем валютных 
интервенций должен увеличить-
ся. Это может начать оказывать 
давление на курс рубля уже в ян-
варе 2018 года», — считает анали-
тик УК «КапиталЪ» Оксана Мустя-
ца. Покупки валюты Минфином 
не позволят рублю укрепляться, 
согласен Андрей Хохрин.

Курс евро к рублю будет опре-
деляться исходя из соотношения 
курса доллара и евро на мировом 
рынке, полагают аналитики. Курс 
евро к доллару находится в диапа-
зоне $1,17–1,21 за евро еще с конца 
июня и в итоге, скорее всего, опу-
стится ниже $1,17, полагает Алек-
сей Михеев. Соответственно, дол-
лар может вырасти к рублю силь-
нее, чем евро.

С учетом перечисленных и про-
чих факторов участники опроса 
РБК предполагают, что к закры-
тию торгов на Московской бир-
же в среду, 31 января 2018 года, 
курс доллара будет находиться в 
диапазоне 58,5–59,8 руб., евро — 
69,4–70,3 руб. 25 декабря доллар 
на Московской бирже торговался у 
отметки 58 руб., евро — 68,9 руб. 
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Для оценки фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное.  
Итоговый балл получен суммированием оценок.
В опросе участвовали 10 экспертов: Георгий Ващенко, начальник управления операций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс»; Андрей Хохрин, начальник управления по работе с состоятельными клиентами ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»; Яков Яковлев, старший аналитик по макроэкономике и долговым рынкам «Атон»; Оксана Мустяца, аналитик 
УК «КапиталЪ»; Юрий Кравченко, начальник отдела анализа банков и денежного рынка ИК «Велес Капитал»; Алексей Михеев, 
аналитик ВТБ24; Алексей Антонов, аналитик «Алор Брокер»; Артем Копылов, аналитик УК «Альфа-Капитал»; Василий Карпунин, 
начальник отдела экспертов «БКС Экспресс»; Сергей Дроздов, аналитик ГК «Финам».
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